

Escala Crítica/Columna diaria

*Alto riesgo: Veracruz, Estado de México, Cdmx, Nuevo León y Puebla *Las universidades y la congelación de cuentas, asegurar la nómina

*Los cambios: la cultura debe ser un elemento que integre y sensibilice

Víctor M. Sámano Labastida

LA VISIBILIDAD mediática de los crímenes en general y en particular contra las mujeres debe obligar a una acción más eficiente, oportuna y seria de las diversas autoridades, así como de la sociedad en su conjunto. La cifra de víctimas aumenta cada día. Una propuesta del fiscal Alejandro Gertz para modificar la figura de feminicidio por la de "homicidio agravado", desató una intensa polémica al grado que el presidente López Obrador anunció que no habría cambio alguno en la Ley.

Sin embargo, lo que se requiere es una acción integral en el corto y mediano plazos para frenar esta ola de crímenes. Las mujeres están ahora bajo el fuego cruzado de la violencia y las descalificaciones de los políticos. Mientras la sangría sigue.

Los estados con mayor riesgo para las mujeres son Veracruz, donde el año pasado hubo 157 asesinatos, Estado de México con 122, Ciudad de México con 68, Nuevo León con 67 y Puebla con 58.

En Tabasco, según cifras proporcionadas por el Observatorio Ciudadano en noviembre pasado, se habían registrado 60 asesinatos contra mujeres, pero sólo 22 fueron clasificados como feminicidio. Otra organización que ha dado seguimiento a las agresiones contra las féminas en la entidad es el Codehutab (Comité de Derechos Humanos de Tabasco), con insistencia en la alerta de género que emite la Segob. Hay resistencias y dificultades para la catalogación de los feminicidios.

Después de la crisis de Ciudad Juárez por la década negra (1993-2003), que colocó en la preocupación internacional las agresiones letales contra las mujeres, el Estado de México se convirtió en la región con mayor violencia feminicida. Un reporte del diario El Financiero (02/12/2019) ubicaba la gravedad del fenómeno: en cuatro años (2016-2019) el feminicidio en México se incrementó 111 por ciento. Es cierto que existe una descomposición social, pero María Salguero, creadora del Mapa de Feminicidios, planteó a principios de 2019, establecer una política que alejara a las mujeres "de un contexto de violencia y delincuencia", porque en los últimos años los asesinatos estaban vinculados al crimen organizado.

Descomposición social y crimen organizado; las mujeres en medio del fuego cruzado

Escrito por Editor

Miércoles, 19 de Febrero de 2020 00:11 -

No es un asunto para repartir culpas sino para asumir responsabilidades y esforzarse por comprender las circunstancias. El tema ha servido para un cruce de acusaciones entre el presidente López Obrador y sus adversarios, pero esta situación no debe impedir atender una desgracia nacional.

LO PROMETIDO ES DEUDA

FINALMENTE detonó la grave crisis financiera en la Universidad estatal (UJAT). Tras el señalamiento del abogado Rodolfo Campos en una reunión con trabajadores sindicalizados sobre un adeudo fiscal de 640 millones de pesos y el riesgo de que las cuentas de la institución sean embargadas, se activaron las señales de alerta. Al tema nos referimos en una colaboración previa (Escala Crítica, 14/02/2020).

En abril de 2019, la rectoría de la Universidad de Hidalgo reconoció que le habían congelado sus 224 cuentas bancarias. Se investigaba un presunto lavado de dinero. La Unidad de Inteligencia Financiera detectó que la citada institución recibió 156 millones de dólares procedentes de Suiza. Para evitar la suspensión de pagos a los trabajadores y profesores, una parte de los activos fueron abiertos sólo para la nómina.

Antes, en 2016, la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) vio suspendida por la Secretaría de Hacienda la disposición de 136 millones de pesos de las participaciones federales, por la falta de pago de impuestos durante los años 2015 y 2016.

En septiembre del año pasado, las cuentas de la Universidad Popular de la Chontalpa (Tabasco) fueron intervenidas por la UIF en el marco de las investigaciones de la “Estafa Maestra”, que involucra a administraciones anteriores de los años 2013 y 2017. Además de la UPCh, en la entidad también se revisó la participación de la Politécnica del Golfo de México (Paraíso); el Instituto Superior de Comalcalco, la Universidad Tecnológica de Tabasco y la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), por dudosos contratos con Pemex. Un expediente que sigue abierto.

PELLICER EN MÉXICO

TODO UN ÉXITO fue la presentación en la Sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas Artes, en la Ciudad de México, con la que formalmente se clausuraron el domingo las Jornadas Pellicerianas, iniciadas en Villahermosa el 12 de febrero. En el encuentro de Bellas Artes participaron Lucina Jiménez, directora general del INBAL, Carlos Pellicer López, Ramón Bolívar, Dionicio Morales, Kary Cerda, Francisco Magaña, Leticia Luna y Yolanda Osuna, titular de Cultura en Tabasco.

Me dice uno de los asistentes, el arquitecto Carlos Cerino: “estuvo sensacional, la noticia es que no hubo clausura, sino por el contrario se dio la noticia que las Jornadas Pellicerianas

Descomposición social y crimen organizado; las mujeres en medio del fuego cruzado

Escrito por Editor

Miércoles, 19 de Febrero de 2020 00:11 -

continuarán. También se reeditarán las obras de Pellicer. Es decir en lugar de clausura se declaró una expansión de las jornadas, apoyadas por el INBAL y el Gobierno Federal”.

En cultura, sin duda, hay muy buenas noticias. La secretaria federal del ramo Alejandra Frausto durante su visita a Tabasco anunció un programa para el rescate de las más de 500 bibliotecas en el estado; también es un hecho que se retomará el valioso programa del Laboratorio de Teatro Campesino en Indígena.

Podría adelantarse que el plan de AMLO por impulsar en todo el país el modelo de los Centros Integradores permitirá acciones para llevar la cultura a las poblaciones más apartadas.
(vmsamano@hotmail.com)